

**Leonard V. Rutgers**

### **La diaspora juive européenne : une nouvelle perspective génétique**

Cette communication traite d'un projet de collaboration européen qui vise à parvenir à une nouvelle compréhension de l'histoire et de la démographie des juifs d'Europe dans l'Antiquité, au Moyen Âge et au début de l'époque moderne grâce à la génétique. En se concentrant sur certaines des principales questions non résolues de l'histoire de la diaspora juive européenne, cette présentation examine comment une perspective génétique peut aider à aborder ces questions et à y trouver de nouvelles réponses.

Leonard V. Rutgers est professeur d'Antiquité tardive à l'université d'Utrecht. Il dirige actuellement deux projets internationaux, l'un intitulé « Reconfigurer la diaspora ; la transformation de la diaspora juive dans l'Antiquité tardive », et l'autre portant sur les origines du christianisme à Rome (fouilles).

### **The European Jewish Diaspora: A New Genetic Perspective**

This paper discusses a European collaborative project that seeks to arrive at a new understanding of the history and demography of the Jews of Europe in ancient, medieval, and early modern time through genetics. Focusing on some of the major unresolved questions in European Jewish Diasporic history, this presentation discusses how a genetic perspective can help to address these questions and find new answers to them.

Leonard V. Rutgers is professor of Late Antiquity at the Utrecht University. Currently Rutgers is directing two international projects, one entitled *Reconfiguring Diaspora: The Transformation of the Jewish Diaspora in Late Antiquity* and another focusing on the origins of Christianity in Rome (excavation).

### **Bibliographie**

- *The Jews in Late Ancient Rome. Evidence of Cultural Interaction in the Roman Diaspora*, Leyde, Brill, 2000.
- *Making Myths. Jews in Early Christian Identity Formation*, Louvain, Peeters, 2009.